

IMPACTO DE LAS REMESAS PARA LA CREACIÓN DE CADENAS DE VALOR EN EL ESTADO DE GUANAJUATO

Vargas Téllez Guadalupe Elizabeth (1), León Andrade Marilú (2), Alejandro Ortega Hernández (3)

1 [Licenciatura en Agronegocios, Universidad de Guanajuato] | [elyza9213@hotmail.com]

2 [Departamento de estudios sociales, División de Ciencias Sociales y Administrativas, Campus Celaya-Salvatierra, Universidad de Guanajuato] | [marilu@ugto.mx]

3 [Departamento de estudios sociales, División de Ciencias Sociales y Administrativas, Campus Celaya-Salvatierra, Universidad de Guanajuato] | [a.ortega@ugto.mx]

Resumen

México cuenta con grandes movimientos migratorios a Estados Unidos, esto con la promesa de mejores oportunidades de trabajo y mayores ingresos que permitan mejorar la calidad de vida de los familiares que casi siempre se quedan a vivir en México. La mayoría de la gente que emigra a Estados Unidos, son de zonas procedentes de zonas rurales del país. Es por eso que en este estudio surge la necesidad de determinar si existe impacto de las remesas en las cadenas productivas agrícolas de estas zonas rurales, y de que forma se beneficia a las comunidades de origen con la inversión a las cadenas productivas.

Abstract

Mexico has large migratory movements to the United States, with the promise of better job opportunities and higher incomes that allow it to improve the quality of life of family members who most of the time stay in Mexico. Most of the people that emigrate to the United States, used to live in zones coming from rural areas of the country. That is why in this study the need arises to determine if there is an impact of remittances on the agricultural production chains of these rural areas, and how it benefits the communities of origin with the investment to the productive chains

Palabras Clave

Desarrollo Local 1; Inversión 2; Receptores 3; Migrante 4; Financiamiento 5

INTRODUCCIÓN

Desde fines de los noventa, las remesas constituyen una de las tres principales fuentes de divisas para la economía del país, levemente menores a los ingresos del petróleo, y de similar magnitud en relación con las exportaciones netas de la industria maquiladora. [1] En esta investigación se indaga para saber que tanto de las remesas que se percibe en el estado de Guanajuato se destinan a la creación de cadenas de valor.

Esta investigación cuenta con dos etapas, en esta primera etapa de la investigación que será presentada a continuación, se inicia por medio de la evaluación y síntesis bibliográfica que nos permita saber la existencia y funcionamiento de cadenas de valor creadas a partir de las remesas familiares en el estado de Guanajuato y cómo influye la participación del migrante en el desarrollo local de su región de origen.

Las remesas en el país

Las remesas transferencias corrientes, unilaterales y voluntarias recibidas del exterior en cantidades de dinero (en moneda nacional o extranjera), o en especie (comida, ropa, muebles, herramientas de trabajo, etcétera) que los trabajadores (residentes fuera del territorio nacional) envían a residentes de su país de origen, los cuales normalmente son sus familiares. [2]

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, el estado de Guanajuato ocupa el tercer lugar a nivel nacional por el porcentaje de población emigrante a Estados Unidos de América, en primer lugar, se encuentra Zacatecas seguido por Michoacán, por lo que las remesas representan una de las principales fuentes de ingresos en el estado. [3]

En el 2014, los envíos que hacen los mexicanos que viven en el exterior a sus familiares en México, sumaron 23,606.8 millones de dólares. Según información del Instituto de los Mexicanos en el Exterior [4], por lo que respecta la información por entidad federativa, destaca el hecho que los estados de Michoacán, Guanajuato, Jalisco, El Distrito Federal y el Estado de México fueron los

principales receptores de remesas en 2014, en conjunto estas cinco entidades concentran casi el 40% de los ingresos por remesas en el país. Cabe destacar que Guanajuato representa el segundo lugar a nivel nacional de ingresos por remesas con una cifra de 2,066.7 millones de dólares. [5]

Respecto a esto, Canales (2005) señala que, por su magnitud, las remesas representan uno de los principales rubros de transferencias corrientes en la balanza de pagos y constituyen una verdadera inyección de recursos económicos en sectores específicos de las economías regionales y locales. [1]

Se plantea que, si las remesas son importantes como fondos de inversión, es por la virtual ausencia de otras fuentes, tanto públicas como privadas, de financiamiento de la inversión productiva. [6]

Cadenas Productivas

El enfoque basado en *clusters* está en la frontera de la teoría del desarrollo, tanto en términos teóricos como prácticos. En lugar de enfocarse en una empresa individual, el enfoque de *cluster* obliga a considerar las economías regionales en términos del conjunto de empresas encadenadas y de la infraestructura de soporte. [8]

Sánchez, Huerta (2006) nos dice que los clúster como modelo alternativo de determinadas formas de organización productiva se presentan como un ejemplo de desarrollo industrial, basado en las micro y pequeñas empresas, que además de lograr una inserción competitiva en los mercados internacionales, generan un nuevo tipo de relaciones laborales. [9]

A lo largo de esta investigación, la revisión documental evidencia que las remesas son bastante útiles, ya que, si bien no solucionan el problema de pobreza en algunas familias ayuda de manera considerable a darles una vida digna, porque ya invirtiendo el dinero para seguir produciendo logran una estabilidad económica y pueden abastecerse de sus necesidades básicas. El principal problema es que muchas veces no lo aprovechan y se malgasta, pero ya invirtiendo en la creación de nuevas cadenas productivas el dinero sigue creciendo y las personas que están trabajando en estados unidos tienen la seguridad de que su trabajo está siendo productivo.

Nuestro análisis nos conducirá a una hipótesis en donde las remesas forman parte del desarrollo y creación de cadenas de valor.

MATERIALES Y MÉTODOS

Para esta investigación se utilizó principalmente la síntesis bibliográfica, donde se hizo la sistematización bibliográfica a través de fichas de trabajo.

También se hizo un análisis situacional de caso, en donde se utilizaron las bases de datos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Instituto de Mexicanos en el Exterior (IME), y de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) y del Banco de México (BANXICO).

También por medio del registro censal, se analizaron datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Son pocas las cadenas productivas que se han desarrollado a partir de las remesas. En el municipio de Hueyotlipán, Tlaxcala se realizó un estudio en donde se demuestra que el 47.5% de quienes reciben ingresos del exterior, lo destinan a la alimentación, después a la construcción y mejora de viviendas (22%) y solo el 2.8% de las remesas se utilizan para la inversión. [10]

Generalmente el uso que se le da el 2.8% de la remesa que se utiliza para la inversión se utilizan para la creación de pequeños negocios o maquinaria (en caso de que el migrante tenga tierra de cultivo) para empezar a trabajar, tal es el caso de la empresa Agrícola 4 Esquinas S.P.R de R.L, en el municipio de San Miguel de Allende donde el Sr. Juan Manuel Vargas trabajo 8 años para comprar su primer tractor, y su regreso comenzó a realizar pequeñas maquilas a sus vecinos hasta poder recaudar dinero que le permitiese a el crear su pequeña empresa.

También existe el caso de La Rielera (Productores del Valle de Urireo, S. P. R de R. L. de C. V.) es un

negocio ubicado en Urireo, municipio de Salvatierra, financiado con las remesas que son enviadas a una familia. [2]

Existen programas gubernamentales que impulsan a los migrantes a invertir en distintos programas, pero uno de los más importantes es el que ofrece a Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y el Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO) el programa "Paisano" invierte en tu tierra, que permite al migrante destinar parte del dinero que envía a México a diferentes negocios relacionados con la agricultura, desde aquellos que cosechan, empaacan o congelan alimentos, pasando por pequeñas empresas que promueven el turismo en el campo, hasta personas interesadas en construir biodigestores (contenedores que ayudan a transformar los desechos orgánicos en fertilizante)[7]

Es necesario para Guanajuato crear más programas y creación de proyectos productivos en los cuales los migrantes puedan participar como inversionistas, pero que se pueda contribuir de cierta forma monetaria a estas cadenas productivas, y que siga creciendo el "ahorro o la inversión que se envía al país y le siga generando ingresos que a futuro le permitan regresar (para el caso del migrante ilegal) a su país y seguir generando ingresos sin tener que regresar nuevamente a Estados Unidos.

Se puede fomentar la creación de nuevas cadenas de valor aprovechando los recursos de cada región, las inversiones realizadas por los migrantes y con el apoyo de los familiares de los migrantes para la inversión en estos proyectos productivos.

CONCLUSIONES

Si bien existe programas gubernamentales que fomenten la creación de negocios a partir de las remesas, falta hacer más al respecto, así como también capacitar a la familia:

"Quizá la clave para entender el destino productivo de las remesas descansa en explicar y entender, cómo las familias se involucran en los negocios y

cómo aprenden acerca de las oportunidades de inversión" [11]

Esto puede tener impacto no solo en la economía del migrante, también al desarrollo local. [12]

REFERENCIAS

[1] Canales, A. (2005). El papel económico y productivo de las remesas en México. Una visión crítica.

[2] Rosas, R., Ruíz, H., & Rodríguez, B (2010). Inversión y uso de remesas: el caso de La Rielera. *Ra Ximhai*, 6(2), 221-228.

[3] Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Migración. Recuperado de <http://cuentame.inegi.org.mx/poblacion/migracion.aspx?tema=P>

[4] Instituto de Mexicano en el Exterior (IME). Reporte de remesas cifras al cierre de 2014. Recuperado de <https://www.gob.mx/ime/acciones-y-programas/remesashttps://www.gob.mx/ime/acciones-y->

[5] Banco de México (BANXICO). Sistema de Información Económica: Ingresos por remesas. Distribución por entidad federativa. Recuperado de: <http://www.banxico.org.mx/SielInternet/consultarDirectorioInternetAction.do?accion=consultarCuadroAnalitico&idCuadro=CA79§or=1&locale=es>

[6] Canales, A., Montiel, I. (2004). Remesas e inversión productiva en comunidades de alta migración a Estados Unidos. El caso de Teocaltiche, Jalisco. *Migraciones Internacionales*. 2(3) 142-172

[7] Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF). Sácale Provecho a tus remesas. Recuperado de: <http://www.condusef.gob.mx/Revista/index.php/inversion/otros/321-sacale-provecho-a-tus-remesas>

[8] Laguna, C. (2010) Cadenas productivas, columna vertebral de los clusters industriales mexicanos. *Economía Mexicana*. Nueva Época. 19(1)

[9] Sánchez Castañeda, A; Huerta, H M; (2003). Análisis de un cluster cervecero en México. *El Cotidiano*, 19() 107-117.

[10] Rosas, R., (2008). El impacto de las remesas en las familias del Municipio de Hueyotlipan, Tlaxcala. Ponencia presentada en el Encuentro Taller "Mujer y migración: los costos emocionales", Instituto Nacional de las Mujeres, Universidad Autónoma

Metropolitana y The of California. Morelia, Michoacán, 21, 22 y 23 de octubre.

[11] Sofranko, A., & Khan I., (1999). "Use of Overseas Migrants' Remittances to the Extended Family for Business Investment: A Research Note", *Rural Sociology*, núm. 64(3), pp. 464-481.

[12] Cuecuecha, A., & Adams, R. (2013). El impacto de las remesas sobre tres diferentes indicadores de pobreza en Guatemala. *EconoQuantum* 11(1)